

## 25 ans de tennis à La Wantzenau en 2219 mots

par S. HAAG et C. GERST cofondateurs du Club

Il était une fois... c'est ainsi que commencent les contes de fées. Il en suit généralement une histoire abracadabrante d'une princesse courtisée par un prince (charmant) qui arrive au bon moment. Ils finissent par se marier, ont de nombreux enfants et vivent longtemps.

L'histoire du tennis n'a rien d'un conte mais relève plutôt d'une épopée (c'est-à-dire un poème sur un sujet épique).

Une plaquette des activités du Foyer Club des Jeunes de La Wantzenau, parue pour la saison 1974/75, précise que la section TENNIS a été créée lors de la rentrée scolaire 1972. En fait, quelques personnes pratiquaient déjà le tennis depuis un an à l'initiative de Jean Bernard ROEMER. En 1972, la section Tennis du Foyer Club comptait une trentaine de membres assidus, s'entraînant dans le gymnase du CES ou sur un ancien plateau extérieur de hand-ball, en "macadam", transformé en court provisoire.

Il s'agissait essentiellement de "mordus" du tennis qui étaient tellement passionnés que, pour certains, le dimanche, leur conjoint venait régulièrement les chercher à 13H, sur le court, pour passer à table, avant que le repas ne refroidisse.

Déjà un éducateur, M. CAHEN, guidait les premiers revers et coups droits d'une manière musclée : dès la première séance, chaque participant eut droit à un bilan personnel. Hormis quelques cas exceptionnels, chaque geste ou déplacement d'un joueur était mauvais, mal enchaîné, mal exécuté. Il fallait revoir et corriger tout cela.

Un membre de l'époque suggéra à l'éducateur de nous dire simplement ce qui restait de bon chez chacun, pour nous simplifier la tâche. Nous eûmes droit, en réponse, à un entraînement renforcé !

En 1974, la section Tennis comporte déjà une cinquantaine de membres et un Comité de section parmi lequel on relève déjà les noms de Marguerite SCHWARTZ, Clause GERST, Serge HAAG, François LITSCHIG (Président), Alain PETITDIDIER et Jean Bernard ROEMER.



M. Schwartz



S. Haag



J. B. Roemer



Cl. Gerst



F. Litschig  
(Président)

Des cours collectifs sont organisés le dimanche matin au prix de 5 F/heure ! et les premiers tournois avec Herrlisheim, Reichstett et Notre Dame de Strasbourg, ont régulièrement lieu.

Mais les besoins en courts se font sentir car le nombre de membres augmente et le gymnase du CES est aussi utilisé par d'autres sections sportives et par les enfants du collège !

Il règne néanmoins, une bonne ambiance parmi les membres dont certains se spécialisent dans la blague téléphonique.

Ainsi, le 1er Avril, une personne téléphone au trésorier avec une voix bizarre et s'enquiert du montant des cotisations du nombre de fois que l'on peut jouer par an, du nombre de courts en dur, etc...L'appel paraît suspect ! On tente néanmoins de répondre correctement en essayant de contenir un fou-rire et avec un ton enjoué ! Notre correspondant en aura pour son agent ! A la limite, il doit nous prendre pour des fous !

En fin de conversation téléphonique et après moult explication, la personne conclut en disant qu'elle viendra s'inscrire dans l'heure qui suit ! Cela sentait le canular à plein nez ! Une heure après, on sonne chez le trésorier ! Ce n'était pas un canular ! C'était bel et bien un nouveau membre dont la voix était enrouée mais qui prit la chose avec beaucoup de philosophie et d'humour.

Le Foyer Club s'était fixé de développer au maximum la pratique du Tennis dans la commune, en mettant, si possible, ce sport à la portée de tous.

En 1975, la cotisation était de 100 F par personne (40 F pour les jeunes) et, en juin, deux vrais courts extérieurs en dur sont inaugurés. La section TENNIS se lance dans la compétition. Les joueurs doivent récupérer leurs balles perdues dans le champ de maïs voisin. Les paysans des champs voisins se plaignent du mauvais stationnement des voitures des membres du Tennis.

En 1977, la cotisation passe à 200 F (60 F pour les jeunes). Le Président de la section Tennis est Jean TOUZELLIER. Le Comité de la section s'est considérablement étoffé puisqu'il comporte 16 personnes.

La première école de tennis fonctionne sous la houlette de Alain LETUTOUR, à qui des membres du tennis déménageront, de plein jour, en guise de pari, son salon ! Alain retrouvera ses meubles grâce à (la complicité de) la Gendarmerie, à qui il devra d'abord payer une tournée de champagne, suite à un autre pari stupide : "si vous retrouvez mes meubles avant ce soir, je vous paye le champagne !".

La saison 1977/78 voit apparaître un règlement intérieur en 11 articles dont la 8ème précise que la tenue TENNIS est recommandée sur les courts.

Chaque membre doit acheter un jeton dans une quincaillerie (jeton de la taille d'une pièce de 1 F) pour pouvoir effectuer la réservation de son heure. Les jetons sont numérotés et accrochés à un clou horaire, dans une armoire vitrée à l'entrée des courts.

En 1978, la section tennis compte 134 membres, dont 26 couples, 21 jeunes et 38% de dames.

En 1979, le comité est passé à 17 membres : Sergio FANFANI est responsable des équipes Jeunes.

C'est Roland HANUISE qui signe le mot du Président en 1980, dans la première plaquette du Tennis, réalisée par un imprimeur. La section Tennis comporte plus de 160 membres et rêve d'un club house. L'entraînement est assuré par Antoine DELHAY et des mini-stages sont organisés par Paul KAPPLER. L'équipe I masculine évolue en 5ème division du championnat.

En attendant le club house, les réunions du Comité ont lieu, en hiver dans la baraque du Foyer Club implantée dans la cour d'école ou dans la salle du Conseil Municipal, et en été, "A l'Arbre Vert", autour d'une tarte flambée.

En 1981, l'équipe Dames est en 3ème division et les juniors évoluent en 2ème division départementale, avec Sergio FANFANI comme entraîneur, et c'est la première fois que le Comité organise un tournoi officiel du 3 au 14 Juillet. L'école de Tennis est encadrée par Anne SCHWARTZ, et la cotisation est passée à 280 F par adulte (80 F pour les jeunes).

En 1983, le Comité comprend toujours 15 membres, mais Sergio FANFANI en est devenu le Président. Le club dispose d'un "club-house" réduit à une pièce : il s'agit d'un élément HERGE de chantier, posé à l'entrée des courts : en été, on peut s'en servir comme sauna.

En 1984, l'entraînement est assuré par Jean Philippe KELLER. La section Tennis a engagé deux équipes masculines et deux équipes féminines en compétition. Les minimes sont encadrés par Gérard et Henri HEYMES et les cadets sont suivis par Jacques REY. La plaquette de la section TENNIS publie le portrait des 21 membres du Comité : Sergio FANFANI (Président), François LITSCHIG (Vice Président), Marguerite SCHWARTZ (Trésorière), Cécile DREYFUSS, Christian PACLET, Jacques REY, François PENIN, Joëlle RADMACHER, Gérard et Henri HEYMES, Béatrice MICHEL, Roland HANUISE (juge arbitre), Jean Pierre KANT, Guy STAMMBACH, Serge HAAG, Robert ROEMER, Marylène KLOCK, Claude GERST, Jean Paul KLEIN, Jean Bernard ROEMER et Patrick WINTZ.

En 1985, la section Tennis rêve de courts couverts, sous forme d'une bulle gonflable (70,000 F HT de loyer prévu par saison) ou " sous toile". L'équipe I Messieurs est championne d'Alsace en 4ème division.

*De gauche à droite :  
M. Reinbold, C. Paquet,  
H. Heymes, J.M.  
Lafontaine (entraîneur),  
R. Roemer,  
J.P. Spillehacker (en  
médaillon) - F. Pénin*



En 1986, la section TENNIS réalise le premier club house avec bar et sanitaire, en remontant un ancien préfabriqué racheté à la piscine de Bischwiller. Les membres du Comité, sous la houlette de Guy STAMMBACH, s'investissent dans des travaux de plomberie, carrelage, peinture, etc... Trop proche des maisons d'habitation et mal insonorisé, il se prête mal à des réunions bruyantes, passionnées et joyeuses du Comité notamment lorsque ces réunions se terminent (déjà) après minuit. De nombreuses rencontres sportives y voient néanmoins fleurir des remises de coupes et des soirées barbecue en été.



Le 13 Juin 1986, la section TENNIS se sépare du Foyer Club et, lors de sa première assemblée générale extra-ordinaire, définit les statuts du nouveau Tennis Club et Loisirs de La Wantzenau (TCLW).

Le nouveau Comité comprend 21 membres: Sergio FANFANI (Président), Claude GERST, Guy STAMMBACH et Serge HAAG (Vice présidents), Marguerite SCHWARTZ (Trésorière), Sabine BERTOLI, Jean Paul SPIELLEMAECKER, Simone ROTH, Béatrice MICHEL, Gérard HEYMES, François PENIN, Marcel MEYER, François LITSCHIG, Bernard KISTNER, Jean Louis HAGUENAUER, Paul REINHOLD, Jacques REY, André SCHNEIDER, Christine ARNOLD, Jacqueline SCHEIBLING et Francis SPAETER.

En 1987, l'entraînement de 5 équipes (3 Messieurs et 2 Dames) est assuré par Jean Marc LAFONTAINE. L'équipe I Dames est en 3ème division régionale et l'équipe I Messieurs monte en 2ème division régionale. Le club compte 300 membres.

En 1988, Serge HUGEL remplace Marguerite SCHWARTZ au poste de trésorier et le club franchit la barre des 350 membres.

Le 21 octobre 1989, Daniel HOEFFEL, Président du Conseil Général du Bas-Rhin, et Pierre KRANTZ, maire de La Wantzenau, inaugurent deux courts couverts tant attendus et réalisés sous la conduite d' Armand MEYER, Adjoint au Maire.

Michèle DREYFUSS assure la gestion de l'école de tennis qui comprend un éducateur fédéral 2ème degré (Jean Marc LAFONTAINE°, un éducateur fédéral de 1er degré (René STROH) et une éducatrice stagiaire. L'entretien du club est confié à Madame KISTNER puis à Monsieur BERTSCH. Le Comité de novembre renouvelle le mandat de Sergio FANFANI comme Président et se dote de 4 vice-présidents : Claude GERST, Marcel MEYER, Serge HAAG et Guy STAMMBACH.

En juillet 1990, le club change d'entraîneur avec l'arrivée de Christophe GERMAIN.

En 1991, c'est Jean Laurent PAULIN, professeur de tennis, qui assure l'entraînement du club et Paul REINHOLD assume depuis plusieurs années la gestion des tournois internes.

En juillet sont ouverts deux courts en terre battue mais, malgré l'entretien assuré régulièrement sous la surveillance de Marcel MEYER et Jean Louis HAGUENAUER, les courts deviennent inutilisables par suite d'un défaut de construction. Le club enregistre 320 membres.



Le nouveau Maire J. C KLEIN et son adjoint aux sports. G. DELATTRE constatent l'originalité des cours en "terre battue blanche" du TCLW

En 1992, le TCLW atteint le stade de la 1/2 finale régionale de la coupe d'Alsace et est reconnu comme club agréé par Jeunesse et Sports. Chantal VOGEL entre au Comité comme secrétaire du club. Monique WILD assure l'animation du bar.



L'équipe du T.C.L.W. -  
1/2 finaliste -  
Coupe d'Alsace 1992

En 1993, Jean Louis HAGUENAUER et Marcel MEYER assurent pour la 5ème année consécutive le bon déroulement du tournoi d'hiver qui a vu s'inscrire 185 participants. L'équipe I Messieurs composée de Christophe EBEL, Christophe MERLE, Jean Luc NOTH, Jean Laurent PAULIN, Marc REINHOLD, Olivier SCHLOSSER et Philippe VELTZ est championne d'Alsace de 2ème division en championnat d'hiver et accède en 1ère division. Patrice HEMBERGER entre au Comité et est chargé du suivi du bar. 338 membres sont inscrits au club.

L'équipe I féminine, composée de Christine JEGOU, Nathalie OBLIN, Lise RODET, Marianne SPAETER, Carole STROH et Virginie ZINCK termine l'année comme championne d'Alsace de 3ème division alors que chez les vétérans Carmen RIESS et Danièle REINHOLD sont vice championnes d'Alsace de double dames.



En 1994, Gina DELOFFRE prend en charge la gestion de l'école de tennis et le club engage Laurent WAGNER comme entraîneur.

Patrice DORIATH est champion de France benjamin, avec l'équipe d'Alsace. L'équipe vétérans I féminine, avec Marguerite SCHWARTZ, Solange SPAETER, Carmen RIESS et Edith BASTIAN est vice championne d'Alsace et accède en 1ère division régionale.

En décembre 1995, Gabrielle BODE remplace Serge HUGEL, comme trésorière du club. Danièle SCHNEIDER entre dans l'animation de l'école de tennis. Serge OLIVIER remplace Paul REINHOLD dans l'organisation des tournois, et Bruno WILLERVAL prend en charge la partie animation du club.

Le club compte toujours 317 membres.



*Le Comité, pendant une séance de travail.*

Depuis le début de l'année 1996, le TCLW assure l'accueil de ses membres grâce à la présence d'un permanent au club house.

L'équipe I féminine composée de Deborah SCHAAL, Sandrine SPAETER, Christine JEGOU, Carole STROH, Sophie AGUADO et Lise RODET accède en PRE-NATIONALE et espère une montée en championnat de France en 1997.

Les décennies 70 et 80 ont été les années d'or du tennis. Depuis quelques années, la pratique du tennis a diminué en France et nombre de clubs ont vu fondre leurs effectifs, et parfois dû déposer leur bilan faute de trésorerie suffisante.

Fidèle à ses objectifs originels, Le TCLW a su maintenir une politique cohérente qui permet aujourd'hui à chacun de pratiquer le tennis soit sous forme de loisir soit en compétition et de conserver un nombre important de membres.

Une si longue histoire n'a été possible que grâce au bénévolat des membres des différents comités et à la collaboration de la municipalité de La Wantzenau. Que tous soient ici remerciés pour leur action au service du tennis durant ces 25 années écoulées.

D'avance, on nous pardonnera d'avoir oublié quelques noms dans cette longue rétrospective et nous ne saurions clore (provisoirement) cette longue saga sans avoir également une pensée pour Mmes WENDLING et HANUISE qui nous ont quitté prématurément et qui, au cours des années passées, ont égayé par leur gentillesse et leur sourire, les belles soirées d'été passées sur les premiers courts du club.

La présence de nombreux jeunes au sein du club et de l'école de tennis laisse présager que le Tennis sera encore pratiqué dans les 25 années à venir à La Wantzenau, grâce à l'animation que sèment aujourd'hui ceux qui animent, souvent bénévolement, l'école de tennis.

**Longue vie encore au TCLW !**



Les cinq Présidents du TCLW